
刘索拉：文革之后，如何重建真正有灵魂的中国民乐？

全家福（摄影师：沉睡）

“无缝的夜，只有身体睡了，心才能抖落凡尘的醒来。 ”舞蹈家高艳津子如是说。

11月 8日夜，刘索拉现身云间文会，演绎了一场别开生面的 “活音乐 ”。除了刘索拉和朋友们乐队成员外，侯德
健、高艳津子、袁运生、贾方舟都来到了现场，众位大咖与现场一百多位观众且歌且吟，舞之蹈之，身体沉
醉不知归处之际，一颗颗原本敏感的心灵便再次 “抖落凡尘的醒来 ”。流行乐巨匠侯德健向刘索拉真诚致
谢， “谢谢你，索拉！谢谢你又一次叫醒了我的灵魂！ ”未到场的诗人芒克也送来祝福：还记得 80年代，索拉曾
把我的诗谱上曲，非常好听，祝福云间文会，祝福索拉。  

该场文会由学者、艺术家云浩主持，凤凰文化全程直播。凤凰文化将讲座内容整理于此，与各位读者共赏。

讲座现场  （摄影师：沉睡）

刘索拉生于 1955 年的北京，发表过小说，为电影作过插曲，出过盒带，在北京举行过独唱音乐会，还对先锋
电影有所研究，穿梭于各个领域的圈子中，却从不被固定的程式所束缚。 “我他妈想干嘛就干嘛，我是艺术
家。 ”

1985 年，毕业于中央音乐学院作曲系的刘索拉发表了小说处女作《你别无选择》，讲述了一群在音乐学院不
务正业的有才怪咖杀死青春的故事，疯狂又克制，离奇而现实，荒诞却充满共鸣，一时洛阳纸贵。大概是由
于刘索拉特立独行的创作在星汉灿烂的 80年代也尤为惊艳，直至今日，还有很多人把刘索拉当成一个小说
家，纠缠在文本上，不停地追问创作《你别无选择》的动机。她只得略带无奈地再解释一遍， “我那时候其实
也是在说音乐的事儿，一直是在说音乐。但是音乐好像离我们的生活很远，不在大家的生活和脑子里，在 80

年代就远，我回国做了很多音乐相关的事情之后发现，它还是离我们很远。 ”

因此，刘索拉一直在不遗余力地提倡和推广 “活音乐 ”的理念 —— 活音乐简单来说就是现场音乐，现场音乐还
要有灵魂，那就是 “活 ”了。因为有了李真貴老师的支持，才奠基了 “刘索拉与朋友们 ”这个中国乐队的存在；因
为有了这支乐队， “中国音乐 ”这个概念对于自己这个学西洋作曲的人来说已不再是表面要强调的装饰音，而是
身体的一部分。

刘索拉引用 Ackbar Abbus 《生命的表演》中的一段话来具体阐释自己对 “活音乐 ”的理解， “音乐的消失不是在
他没有被听到时 —— 今天无疑是历史上有最多的音乐在被播放的时代 —— 而是当音乐的能量被挤压成某种服
务而失去本原时 …在这个录音的时代，充斥了数码式操作、假唱和机器制作的声音，因此当身体重新被介绍
回音乐时，现场演出，就变得尤为重要 …”

通过现场演出，尤其是和一群特别杰出的中国音乐家一起演出，刘索拉明白了很多事儿 “不见得光是音乐 ”，其
实音乐就在我们身边，是和我们的生活、生命、生活方式，甚至民族、国家、政治连在一起的。她介绍自己
开始做民乐的心路历程，同样不只是与音乐有关。

上世纪 80、 90年代，身在英国的刘索拉正好被卷入 “世界音乐 ”运动的最高潮。中东、非洲、印度 …… 各式各
样的原始音乐被重新挖掘，她却明显地感到，这么多的声音中间没有中国的声音。于是，她萌生了做一支中
国乐队的想法，这个念头在现在看来是一场不折不扣的冒险，但对当时的刘索拉来说， “你别无选择 ”。

真正接触民乐以后，刘索拉渐渐开始明白为什么中国民间音乐无法进入知识分子的生活， “一开始大家都是拒
绝的，他们觉得民乐代表的是政治宣传，是贫穷。 ”刘索拉推断，这大概与文革有关 —— 在文革时期，所有的
西方音乐都被禁止了，被认为是资产阶级的声音，贝多芬、莫札特、巴赫 …… 都是被禁止的，人们往往觉得
被禁止的就是伟大的艺术。那个时候只能谈民族音乐，经历过文革的人都知道，喜庆锣鼓有着强烈的喜庆姿
势，民族音乐就变得革命化了，成了一种文化通行证，身份也随之变得暧昧。它太公众太宣传了，人们觉得
民乐没有留给私人的空间。但其实真正的传统民间音乐是和中国的宗教、巫术、各种传统、地方风俗，甚至
和医学、自然、天文地理 …和各种事情相关的，而且是非常私人的。哪怕是宣传艺术，文革以前演唱家的录
音里，每个人的声音都不一样，王昆、小彩舞、新凤霞那些老前辈的声音其实也是特别个人化的，延续着中
国古典传统美学，而今天主流的演唱好像只是在制造演唱的机器。在这样的情况下，想重组有灵魂的中国民
乐就非常难。

 

刘索拉  （摄影师：沉睡）

90年代初的梦想拐了很多的弯，终于在 90年代末碰到李真贵老师，迈出了第一步。李老师的演奏风格既学院
又民间，每个鼓点都有说法，用索拉的话说， “他变成了我们乐队背后的靠山 ”。时至今日，索拉和朋友们乐队
已经存续了十多年，期间也已经有了七代的中国民乐家不断参与。

想要做出真正有灵魂的音乐，还要有话可说。刘索拉在谱子中做了一些小小的留白，以供学院出身的音乐家
们即兴演奏，乐谱不是死的，音乐便是活的。

2003 年的时候，刘索拉的中国音乐与美国音乐有了第一次交汇，却变成了美国乐队的装饰音，问题出在沟通
上—— 中国乐队拒绝对视， “姑娘们第一反应是闭着眼睛不看他。 ”刘索拉分析，除了我们民族害羞的情结，还
有一个可能就是文革，在人和人之间特别尖锐的关系中，我们失去了对人的信任感。从此我们上电梯的时候
从来不会对人笑，都习惯先对视后低头。 “文革时真的不敢看人，如果你随便就冲人一笑，没准这人是一地
主，然后你就倒霉了，或者他是一个流氓，你也得陪斗。 ”

所以，对于一个在摸索中前进的新生中国民乐队来说，首先就是要学会在音乐中互相信任，还有放松。如何
才能放松？刘索拉说，民间艺术在最原始的时候就是不协和且无调性的，曲子就是节奏，就是咒语，用手势
做一些自我引导，灵感就非常自然地来了。她现场带领大家进行了声音示例游戏：放松，让身体变成声音的
通道。

刘索拉  （摄影师：沉睡）

受到了乐队中琵琶手杨靖的演奏手法启发，她想到了通过现代人声艺术来探索真正精致至极的中国民乐。这
样的演奏是需要演奏家处于 “无我和有我 ”之间的状态，有一半完全是忘我的，感觉要飞了，另外一半是完全
的理性，每个音都很讲究。她引用杨靖的话说， “我愿意为一个音符去死 ”。

以广天和唐朝老五为例，刘索拉介绍了 “压缩的张力 ”训练法，要求在演出过程中始终顶着劲儿。与 “不用出现
的时候就不使劲 ”的文工团的训练法不同，要有一个压缩式的张力，反而是更大的挑战。

要想使一个乐队有灵魂，音乐家自己要灵魂出壳，达到一种完全的忘形，把声音的所有的精华全都挥洒出
来。但是极度兴奋之后往往整个人就空了，这时候逻辑性要马上跟上来，回到现实。

“仰胜是个大校，多少年他永远是有控制的，因为他是军人，他身上老有纪律，他有劲但就是甩不出去，我说
你得放松。有一次去参加人家非洲的仪式，快上场了他跑回来说索拉姐我不能去，他们在跳大神，还没演呢
就念经了，刘索拉说你也跟着跳，他说我不能拜神，我是共产党员。我一脚就给他踢回去了，把他踢到各种
各样的环境下，才有可能忘我。 ” 终于，在去年，仰胜放下了纪律，灵魂出窍。刘索拉说，忘我了，你就有了
一张自由的车票，哪里都可以去得。

她补充道，做任何艺术都不能少了仪式感，所以乐队在演出的时候每个人都不能下场。摆阵的时候要平等，
灯光打在每个人身上，大家互相陪伴，就像一个自由社会，彼此可以互相批评，随便批评。

刘索拉  （摄影师：沉睡）

除此之外，艺术的最重要的事情就是挫折挣扎，做民乐尤其不易，因为往往碰到的不是音乐本身的问题，也
不是音乐家的问题，而是整个民族性和民族命运带来的社会问题。刘索拉说这些问题在国外做音乐其实是碰
不到的，在中国做中国民族音乐才会碰到。她引用西班牙的洛卡的一句话来表达自己对挫折的理解， “这是一
种能量，这个能量不是哲学，而是一种挣扎，它不是思想，也不是哲学家能够说得来的东西，它是一种溅血
的生活方式，是最古老文化的精彩创造力 ”。所以挣扎和艰难本身给我们带来了不同的色彩。

就在去年，欧洲的鼓王也参加了 “索拉和朋友们 ”乐队。至此，乐队完成了当下面貌的构建。

在上半场的讲座中，她以斯托克豪森的话作结语：我们应该变成声音。

下半场，她和朋友们即兴演绎了我们将如何变成声音。她说，这群人都是真正的音乐家，他们就在这儿，发
疯给你们看。

酣畅淋漓的器乐演奏，起伏绵延的吟哦，搭配惊鸿腾跃的舞姿，博得了在场所有观众的赞叹。

高艳津子在 “活音乐 ”中舞蹈   （摄影师：沉睡）

换个画风，再来一场。

高艳津子在 “活音乐 ”中舞蹈  （  摄影师：沉睡）

高艳津子说，感谢大家用眼睛供养了我，我就是个四脚跳舞的人。

与会的诸位大咖还认真撰写了观后感，凤凰文化也一并整理于此，与大家共赏。

无缝的夜，只有身体睡了，心才能抖落凡尘的醒来 ……

——高艳津子

刘索拉的中国灵魂乐

灵魂乐源于美国，最具代表性的人物是雷 .查尔斯，他在上世纪五十年代结合了黑人在教堂里唱的福音音乐与蓝调音乐再加
上拍手等紧绷的节奏组成了灵魂乐的基础，其中最扣人心弦的是歌手和各种乐手在这个基础之上现场即兴的发挥，时而有人
声与乐器的对话，时而有乐器与乐器的对话，时而有人领唱，其他人轻声和，时而大家爭先恐后地抢着表演，就在大家乱作
一团谁也听不清究竟在唱什么的时候，突然大家都不抢了，一切回归平静來到原点，大家的灵魂融为一体 ……

几天前有个不安份的灵魂 ——云浩，找了个与音乐没多大关系的美术中心 “中贸 cvc”，请來了索拉和她的团队，在足足三个小
时里又说又唱又跳，把现场百多人整了个集体灵魂出窍。先是老五的吉他起了个头，紧接着鼓王张仰胜抡起了鼓棒，两位美
女陈甦超和雨雨弾起了琵琶加入战斗，索拉当仁不让扯着嗓子成了领唱，就连臨时被拉上场的张广天和徒弟武瑋在混乱中大
喊一声加入战斗，却也有板有眼，完全看不出来这是他们的第一次合作 ⋯⋯就这么你來我往，你进我退，到最后大家一哄而
上，谁也不肯相让，连一旁早就换了舞蹈服的高艳津子也从椅子跳到了地下 ……终于，我在中国听到了中国的灵魂乐。

我们常常把心灵兩个字合在一起说、其实心是心，灵魂是灵魂，完全不是一回事。一般来说 “心”比较容易理解，开会注意力
不集中，精神开小差，作白日梦等是 “心不在焉 ”，而灵魂就太难捉摸了，除非你的灵魂出窍了，恐怕你还从来没发现它曾经
存在过。

言归正传！谢谢你，索拉！谢谢你又一次叫醒了我的灵魂！
——侯德健
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